

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 58 (1950)
Heft: 1

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE

La Société d'*histoire de la Suisse romande* et la Société d'*histoire du Valais romand* se sont réunies en une séance commune à Saint-Maurice, le dimanche 16 octobre 1949. Elles ont entendu deux communications : M^{me} J. Pellissier a parlé de *La bibliothèque de Jacques d'Angreville*, qui s'occupa d'acquérir une riche bibliothèque, de faire des recherches sur la botanique et le blason, et rédigea un *Armorial historique du canton du Valais*. M. Grégoire Ghika, sous-archiviste à Sion, donna des *Notes sur l'intervention des VII dizains du Haut-Valais dans l'élection des abbés de Saint-Maurice sous l'ancien régime*. L'après-midi fut consacré, sous la direction du chanoine Dupont-Lachenal et de l'archéologue Louis Blondel, à la visite du trésor et des fouilles archéologiques.

L'Association pour la restauration du Château de Chillon s'est réunie le 22 octobre 1949 sous la présidence de M. Oguey, conseiller d'Etat. Elle a constaté qu'en 1948 les recettes se sont élevées à 82 713 fr., laissant un bénéfice de 25 021 fr. Elle a entendu deux travaux de M. Schmid, architecte. Il réfuta les affirmations des savants, qui croient que le rocher portant le château est un fragment des Rochers de Naye. Il prouva, au contraire, que ce roc est de même origine que les plissements alpins et qu'il a été poli et façonné par l'effort des vagues. Il annonça ensuite que le port de Chillon se trouvait, à l'époque de Savoie, du côté de Villeneuve, entre le château et le débarcadère actuel de la C. G. N. L'escadre savoyarde passa d'une barque en 1258, à quatre galères et plusieurs autres petits bâtiments en 1316.

En 1934, la Municipalité de Coppet avait rassemblé, dans une salle de la Maison de Ville, un certain nombre d'objets intéressant le passé local. En 1935, un musée fut envisagé. La population s'y intéressa vivement et M^{me} Henriette Michel, membre d'une ancienne famille de la ville, légua sa maison de la Grand-Rue avec son ancien mobilier, désirant que le musée y soit organisé. C'est ainsi que, le 30 octobre 1949, le *Musée du Vieux-Coppet*, déjà riche en souvenirs de l'ancienne baronnie, a pu être ouvert au public.

Notre collaborateur, M. J.-P. Chuard, a publié dans le *Démocrate de Payerne*, le 31 août et le 3 septembre 1949, une intéressante biographie du *Banneret Benjamin Jomini*, qui joua un rôle très important dans la vie payernoise et vaudoise à la fin du régime bernois et dans les premières années de la liberté nouvelle. Né en 1746, il s'intéressa aux affaires publiques. Il devint secrétaire de la ville en 1778 et banneret en 1790. Le 15 janvier 1798, il représenta Payerne, avec D.-A. de Trey, auprès des députés des villes qui formèrent bientôt l'Assemblée provisoire. Il fut membre du Grand Conseil de la République helvétique et ses combourgeois lui confierent la charge de syndic de Payerne qu'il remplit jusqu'à l'année de sa mort, en 1818. Toujours fidèle aux intérêts de sa commune et de son pays, homme consciencieux et de devoir, sa mémoire méritait d'être remise en lumière alors qu'elle était un peu éclipsée par celle de son fils, le célèbre général Jomini.

L'*Association du Vieux-Moudon* a eu son assemblée générale le 9 novembre 1949, à l'Hôtel de Ville, sous la présidence de M. René Burnand. L'événement essentiel de l'année a été le transfert du musée dans les locaux restaurés du château de Rochefort. Les collections fort intéressantes seront bientôt complètement installées et le Musée du Vieux-Moudon pourra être inauguré au cours de l'été 1950. L'assemblée a entendu ensuite avec beaucoup de plaisir et d'intérêt M. le pasteur Jean Secretan parler de *la sorcellerie sous le régime bernois*.

La Société d'histoire du canton de Fribourg a célébré le 13 mai, à Payerne, le six-centième anniversaire du Traité de combourgeoisie conclu le 13 mai 1349 entre Fribourg et Payerne. Les *Annales fribourgeoises* (1949, n° 5) publient les communications qui furent prononcées à cette occasion par : M. Bernard de Vevey, président de la Société d'histoire de Fribourg : *Les traités de combourgeoisie*; M. Burmeister : *Notes sur la combourgeoisie de Fribourg et Payerne*; M. Henri Perrochon : *La reine Berthe et Fribourg*. On sera sans doute satisfait de pouvoir consulter ces travaux intéressants.

Château-d'Œx a fêté avec beaucoup d'éclat, le 10 décembre 1949, le centenaire du Collège Henchoz et le *Journal de Château-d'Œx* a publié le 9 décembre un numéro spécial illustré qui nous renseigne sur la générosité de ceux qui en assurèrent la fondation et le développement. Après une introduction de M. Gabriel Morier-Genoud, on y trouve un travail historique de M. Emile Henchoz (conservateur du musée) sur les frères David-Vincent et Jacques-François Henchoz, les donateurs du capital de fondation ; de M. Donald Morier-Genoud, professeur, sur l'acte de fondation du collège ; de M. Robert Werner, directeur, sur l'histoire du collège de 1849 à nos jours, et enfin de

M. Emile Henchoz, sur les deux branches de la famille Henchoz, de l'Etivaz et des Moulins, dès leur origine jusqu'à l'époque des deux bienfaiteurs.

M. Robert Jaccard continue ses recherches sur le passé de Sainte-Croix. Après ses études sur les Moulins et la première église du village, il nous renseigne maintenant sur *Sainte-Croix au XVII^e siècle, d'après les comptes communaux*. La *Feuille d'Avis de Sainte-Croix* des 25 mai, 8 juin, 16 et 23 juillet, 27 août, 7 septembre, 1^{er}, 8 et 29 octobre, 26 novembre, 3 décembre 1949 et 4 janvier 1950, nous instruit au sujet des autorités communales, de la population, des forêts, des écoles, des fontaines, des médecins, des milices, de la chasse, etc., et nous donne ainsi un tableau complet de la vie d'une commune vaudoise sous le régime bernois.

Glanures historiques concernant les usines de Bonport. Sous ce titre, la *Feuille d'Avis de la Vallée de Joux* a publié le 28 décembre 1949 et les 4 et 11 janvier 1950, une curieuse et complète histoire des établissements industriels (moulins, battoirs, scieries, etc.) qui furent installés dès 1526 aux entonnoirs de Bonport, au bord du lac Brenet.

Le dernier numéro des *Blätter aus der Walliser Geschichte* (vol. X, 4^e année, 1949), contient une longue et intéressante étude sur les mines du Valais du Dr Heinrich Rossi, sous le titre de *Zur Geschichte der Walliser Bergwerke*.

La *Revue universitaire suisse*, dans son numéro spécial d'avril 1949, renferme aux pages 147 à 152 une étude de notre collaborateur, M. le professeur Henri Meylan, sur *Les origines historiques des Universités suisses*.

La revue *Alpina*, dans ses trois derniers numéros de l'année 1949, aux pages 261-265, 297-302 et 324-328, renferme une étude du Dr Edmond Jomini, intitulée *Les gardiens de la Lampe sacrée*, qui dépeint l'activité d'un cercle initiatique à Lausanne en 1812-1813 ; quoique certains des membres de ce cercle soient connus comme francs-maçons, il ne s'agit cependant pas d'une loge maçonnique.

Le numéro 2 de la même revue *Alpina* pour l'année 1950, p. 41 sqq., publie le début d'une étude de M. Georges Bühler, pour les 75 ans de la Loge « La Fraternité » à l'Orient d'Yverdon.

Dans *La Forêt*, revue de sylviculture et d'économie forestière, M. Pierre Chesseix a entrepris, dans le numéro de mars 1949, la publication d'une série d'articles sur les noms de lieux forestiers.

Une nouvelle revue, la *Gazette numismatique suisse*, publiée par la Société suisse de numismatique, a commencé à paraître en octobre 1949.